## "Recuerdos de

30 Años"



Hugo Correa

"No es una defensa de esté pobre viejo la que mos a emprender; aunque esto no seria extraño en un siglo en que Judas y hasta el mismo Diablo hen encontrado cakurosos defensores y panegiris-tas". Así describe José Zapiola, en sus "Recuerdos de 30 años", al presidente Francisco Antonio Garde 30 anos, al presidente Transco Antonio Sar-cia Carrasco, que rigiera los destinos de Chile en las visperas de la declaración de nuestra indepen-dencia. Como se ve, no es nueva la popularidad de los personajes aludidos por Zapiola. Este inquieto intelectual vino al mundo en

1802, como hijo de los emorlos del estudiente argentino de derecho Bonifacio Zapiola Lenzica, y de una modesta chilana, Carmen Cortés. Quizá sea su condición social la que mejor explique su pasión reivindicacionista, manifestada en las actividades políticas de José Zapiola. Su temprana vocación musical se ve estimulada con la veninada de San Mar-tin a Chile en 1817. Viaja a Buenos Aires y hace Nego la campaña emancipadora de Chiloé, que cu-bre de gloria a Ramón Freire. Amigo de Diego Portales, recibe el encargo de nuestro gran estadis-ta de adiestrar las bandas pare los cuerpos de mili-oias. Su "Misa de Requiem", dedicada a la muerte

de Portales, es solemnémente estrenada en la Catedra. El "Himno de Yungay", compuesto sobre un texto de Ramón Rengito, confiere a Zapiola una enorme popularisda, que aún mantiene su vigencia. Suele decise que este himno "es para el soldado chileno que la Marsellesa para el francés." Pecisamente es Manuel Buines, el hároe de Yungay, quien otorge a Constante de Premi pa la Mixira. a José Zapiola el Premio a la Música.

Su actividad política, sin embargo, no es tan exitosa. Imbuldo con la idea de socializar al país, los disturbios derivados de esta efervescencia son enérgicamente controlados por el gobierno. Los drigentes del movimiento, entre ellos Zapiola, son desterrados a Chiloé. En el opúsculo anónimo, "La Sociedad de la Igualdad", Zapiola narra sus desventuras.

Vuelto a la actividad artística, funda el "Semanario Musical", en companía de personalida-das tan destacadas como Isidora Zegers. Nombrado director del Conservatorio Nacional en 1857, no tarda en dejar el cargo en vista del escaso interés cerue en reger en cargo en visca des escaso intérés del gobienno por estiminar la cultura musicat. En 1.1864 el Arzobispo Valdivieso le entrega la direc-ción de le orquesta y el coro de la Catedral, en cuyo desempeño Zepiola compone música littirgia, inspirado en su sincera religiosidad de católico

converso. Pero sus inquietudes políticas renacen. Hacia 1870 resulta elegido edil de la Municipalidad de Taru resulte elegido dell de la Municipalidad de Santiago por el partido conservador. Lucha por la causa de los meestros de escuela y por mejorar la subulvidad metropolitana, convertiendose esl en un resulento colaborador del Intendente Belgratino Viculas Machenna. Solo al incorporares Belgratino de "Es Estrella de Chile" sus "Recuredos de 30 añor Berlas la Liz.

años ferán la luz.

La "sevaruz de ascensión democrásica", como denomina Eugenio Pereire Sales la vida de José Zapiola, concluye en 1885. Los particularés desvelos del joven investigador, Ratricio Tupper León, nos os assesses en la cuerta de la Centra de la Centra de Sales de Sales

patria.